

EL SOCIAL DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata, al Servicio de la Oposición

AÑO IV **Vale 0.10 Cts.** San José, Costa Rica, Lunes 15 de Setiembre de 1947 No. 181

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

EL FERROCARRIL AL PACIFICO: UN DESASTRE NACIONAL

CARTAS INTERCEPTADAS

Señores Miembros del Colegio de Abogados de la República.

No quiero dejar de comentar con Uds. la última salida de la llamada Corte Suprema de Justicia en relación con el recurso de inconstitucionalidad interpuesto por don Rafael Sotela, como propietario de Radio Titania, contra la orden dada por el Gobierno de Picado de clausurar dicha Radio.

Está en Costa Rica en vigencia, a pesar de todo, una Constitución que asegura la libertad de emisión del pensamiento. Pero resulta que Teodoro Picado mandó, el primer día de huelga civil, a sus sargentones a impedir que por Radio Titania se difundiera el pensamiento del pueblo costarricense sobre los acontecimientos nacionales. Como las verdades eran tan amargas para el Gobierno, y el Gobierno no quería oír las pues Teodoro mandó a cerrar la Estación. Como el pueblo entero estaba pendiente de las noticias sobre su formidable lucha civil contra el régimen de los matones y de los canallas, pues el régimen mandó tranquilamente a cerrar la Estación.

Pero, como había una llamada Corte Suprema de Justicia, que entre sus funciones tiene la de velar porque ninguna autoridad cometa actos que vayan contra la libertad que la Constitución asegura, pues a ella acudió el señor Sotela, seguramente muy poco convencido de que se le haría justicia, pero al fin y al cabo interesado en que la llamada Corte, fruto ya de la imposición y el fraude calderoniano, se despojara de su careta.

Y en efecto se despojó de ella. Con la excepción brillante de unos cuantos magistrados de criterio independiente, que salvaron así el prestigio del Poder Judicial, la mayoría calderonista, debidamente amaestrada, descubrió que no había pasado nada... Y por tanto, autorizó tácitamente al Ejecutivo para seguir cerrando estaciones de radio, cada vez que la verdad le incomode a Doroteo, a Lolito, a Mora o a Paco. Valiente Corte de Justicia, que así cumple su juramento de velar por el cumplimiento de la Constitución y las leyes!

Para mí, buen sabedor de hasta dónde va avanzando el cáncer calderonista en el control de todas las instituciones del Estado, la resolución no ha sido ninguna sorpresa. Pero entre Uds., señores abogados, sí que debe haber habido unos cuantos sorprendidos. Porque, me pregunto yo, sencillo hombre del pueblo, podrá trabajar honesta y rectamente un abogado en su profesión, cuando los Tribunales actúan siguiendo consignas políticas de los grandes mangoneadores? Desde luego que no; y solo dos caminos tendrán los abogados si el país no logra quitarse de encima la mafia caldero-comunista: o ir a protestarle servidumbre y respeto a Lolito para que no lo moleste en los Tribunales, o cerrar la oficina. No faltarán quienes hagan lo primero; unos cuantos lo han hecho ya, incluyendo algunos que han presumido de hondez personal y profesional. Pero la mayoría, que son hombres de bien, seguramente que no pasarán por esas horcas, y tendrán que liquidar su oficina y ponerse a pensar de qué van a vivir.

La situación es muy grave, señores abogados. Por la víspera se saca el día. Si esto es ahora, cómo sería si Lolito se encaramara otra vez al Poder Oficial. Piénsenlo bien, y dispónganse a luchar duro por una Patria decente, donde se pueda trabajar decentemente.

JUAN PUEBLO

La ANDE está siendo objeto de vergonzosa represalia

Todas las autoridades de Educación, desde el Secretario abajo, están en abierta campaña contra la Asociación Nacional de Educadores

La "Une", nueva asociación de maestros dirigida por comunistas, tiene por líder principal a Julián Zamora, hijo del Sr. de Educación

Los lectores del Social-Demócrata seguramente están enterados por la prensa diaria, de todo lo que ha venido produciéndose en derredor de la ANDE, a raíz de haber la señorita Gamboa, en uso de su libertad cívica intervenido en la organización de una manifestación de mujeres del dos de agosto. Durante todas estas semanas, la señorita Gamboa y con ella los demás dirigentes de la ANDE, han sido objeto de la ola de insultos y bajas calumnias que es el lenguaje predilecto de los periódicos oficialistas y de los que allí son levados, a decirlos. Nosotros vamos a puntualizar los hechos, según lo hemos podido conocer a través de las publicaciones.

ACTITUD DEL SECRETARIO DE EDUCACION.— Varias veces ha salido a decir que respeta la autonomía de la ANDE. Pero — (Pasa a la Pág. CUATRO)

Hace muchos años, el Ferrocarril constituía un verdadero rompecabezas. No producía lo necesario ni para sostenerlo. Desde el momento en que don León Cortés tuvo a su cargo la administración de la empresa, ésta comenzó a producir magníficos rendimientos al país

El estado de la línea es desastroso. Han dejado perder el cable. En la actualidad ocurren hechos muy graves: hay multitud de órdenes pidiendo carros de arena. Pero el material se tira en diferentes apartaderos y luego se lo lleva el viento... a veces muy largo... a veces muy cerca

ENSAYOS Y ERRORES... El Doctor Calderón ha hecho poderíos por abrirse paso a través de las compactas filas ciudadanas, que se levantan de uno a otro confín de la República

El personal técnico ha venido siendo desplazado. Cuantas veces lo necesite el caldero-comunismo la Administración cede trenes especiales para acarrear gente a las reuniones oficiales.—Además, se cuentan por centenares los paniaguados del régimen que viajan a todas partes en forma gratuita

Remediarán esta situación los camaradas, con las lindas fotografías que todos los días publican en el periódico oficial? El Ferrocarril al Pacífico es otro gran fracaso del presente régimen

para salvar a la patria de la ruina material y de la miseria moral en que se encuentra a causa de la irresponsabilidad del "Cristianísimo". — (Pasa a la Pág. SIETE)

La Agricultura: un fracaso catastrófico del Gobierno

SE CREA LA SECRETARIA DE AGRICULTURA

Hace cinco años, fué creada la Secretaría de Agricultura. Se dijo entonces que era absurdo que un país como Costa Rica— que se había venido llamando "eminente agrícola"— careciera de una Sría. de Agricultura. Mucho discurso y mucho reportaje hubo entonces, y se cantaron bellezas sobre las posibilidades de impulsar científicamente la producción nacional. Ya teníamos una Secretaría de Agricultura. El país entero — es decía — iba a saborear en poco tiempo la trascendencia de este hecho importantísimo.

La situación en que se encuentra la agricultura nacional es sencillamente catastrófica. Prácticamente no existe la Secretaría de Agricultura, pues esa importantísima Cartera está en manos de un profesor de gramática

El gobierno ha tenido un fracaso colosal. En 1943, Picado, Mora, Calderón y don Quincho Peralta hicieron fantásticas promesas sobre lo que iba a ser la agricultura bajo este régimen. Don Quincho se dejó decir entonces que el problema agrícola sería "abundado y resuelto por el Lic. Picado".

Hoy, la producción nacional anda al garete. De la plaga del chapulín se encarga la Cámara de Agricultura, porque el gobierno nada hace. Un abogado que se las da agricultor. Y, por encima de todo, el fracaso estrepitoso de un gobierno que prometió maravillas.—¿Con qué cara pretenden seguir en el poder los que han llevado la agricultura nacional a un estado tal de derrumbe?

Apoyo y dudas. Para entonces, muchos de los actuales integrantes del Partido Social Demócrata estaban agru-

pados en un grupo de estudio. Y ese grupo, que hoy sigue militando en el Partido, hizo por la prensa serias advertencias sobre la nueva Secretaría de Estado que habían creado los gobernantes en un ambiente de general optimismo. En setiembre de 1942 se publicó en "Diario de Costa Rica" un razonado artículo sobre la materia, que hoy recobra toda su actualidad. Decíamos entonces que la Secretaría de Agricultura podía fallar por el burocratismo, y por la ausencia de apoyo del Estado. Y es esto, precisamente, lo que está ocurriendo ahora.

Las promesas incumplibles. Cuando esa gran farsa que al-

Señores Comunistas: hay o no robos

EMPLAZAMOS A LA DIRECTIVA DEL SEGURO SOCIAL

Por qué se están botando los dineros del pueblo en una propaganda que el Seguro Social no necesita?—Por qué, se está haciendo esta propaganda ahora a raíz de la campaña política?

Estamos viendo últimamente, los sufridos costarricenses, una aparatosa campaña de propaganda que está haciendo el Seguro Social por la prensa, los

Los comunistas, que son los que escriben las páginas políticas del oficialismo, quieren convencer a los costarricenses de que este régimen es muy eficiente y muy honrado. No se acuerdan de que hace muy poco tiempo, sus propios diputados tronaban en el Congreso contra las inmundicias de la Secretaría de Fomento?

Hace pocos meses hablaron de "botellas", de robos y de desfilfaros en la administración pública. Ahora que les encargaron la propaganda del calderonismo, deciden olvidar todo lo que dijeron. Hay o no hay robos, señores comunistas?

Hace muy poco tiempo, el comunismo emprendió una gran campaña para botar al Secretario de Fomento. En los periódicos, y en el Congreso, se oyeron voces que decían: "Pasa a la Pág. CINCO"



Estas son las libertades de que disfruta Costa Rica en la fecha de su "independencia" (FINAL DE LA MANIFESTACION DE DAMAS DEL 2 DE AGOSTO)

EDITORIAL:

DESPUES DE SIGLO Y CUARTO DE INDEPENDENCIA EL PUEBLO COSTARRICENSE APRENDE A LUCHAR POR SU DESTINO

El 15 de setiembre de 1947 encuentra a todos los costarricenses que militamos en la oposición empeñados en una de las luchas populares más interesantes y decisivas de nuestra historia, por la conquista de una independencia que no hemos logrado obtener definitivamente. La independencia que celebramos el 15 de setiembre de cada año, es el rompimiento del lazo jurídico que nos unió a la Madre Patria durante la colonia y que nos convirtió a partir de 1821, de vasallos de España en nación soberana.

En realidad, la ascensión de Costa Rica a esa categoría, dentro del concierto de las naciones libres, nos tomó de sorpresa porque nos llegó de pronto, sin haberla conquistado ni esperado. La independencia, hija de Bolívar y San Martín, de Hidalgo y Morelos, forjada con el esfuerzo épico de los pueblos de la América Hispana, fué un acontecimiento con el que no sabíamos qué hacer. Los costarricenses de principios de siglo pasado no sintieron el llamado, poderoso y fecundante, que estremeció el continente que le nació a España. En 1821, Costa Rica no era siquiera una sociedad: nuestro mapa humano y económico presentaba una serie de campesinos, de agricultores que vivían aislados, metidos en un individualismo heredado de España y alimentado por un ambiente propicio. Costa Rica no era nacionalidad porque no tenía historia, pues que la colonia nos transcurrió sin pena ni gloria; nuestra historia era la pobreza, el abandono en que siempre nos tuvieron, la ausencia de un sentido social y político. No teníamos, en realidad, razones para pelear contra España; no nos estrujaban, no nos perseguían ni nos explotaban. Los costarricenses tenían libertad para vivir de su hacienda; ésta era nuestra vida; lo demás, no existía. Monotonía, carencia de inquietudes, abandono. Así éramos cuando vinieron a decirnos de la Capitanía General de Guatemala que Centro América dejaba de ser colonia española.

El pueblo de Costa Rica no tuvo la suerte de forjar el sentido de su destino en la tremenda guerra de la independencia; no pudo madurar un concepto de la libertad, de la república, del porvenir. Pasaron muchos años desde la independencia y nuestro pueblo no forjó una imagen heroica de la patria. No pudimos conservar memoria de la epopeya unida al ideal de un destino superior porque no tuvimos epopeya y porque no puede haber visión del futuro en un pueblo que no tiene, todavía, conciencia de su propio vivir.

Al llegar al siglo y cuarto de vida independiente, el pueblo de Costa Rica ha logrado madurar, al fin, su concepto de la libertad, porque está luchando por ella, por libertad material y la del espíritu. Los años que corren de 1940 a 1947 cierran el ciclo evolutivo en la historia del pueblo costarricense en el desarrollo de una conciencia que la colonia nos dejó diseminada y que poco a poco se ha ido concentrando en una poderosa voluntad de luchar, de transformarse y de vencer. Los dirigentes de la oposición tienen en sus manos la más grande responsabilidad de nuestra historia y están obligados a interpretar, a orientar y a dirigir este hondo anhelo popular que es la oposición costarricense y que tiene sus raíces en la historia nacional. Porque la actitud de nuestro pueblo, en la hora de ahora, tiene su explicación lógica dentro de los distintos procesos de formación de nuestra nacionalidad. Porque cuando terminó la colonia no éramos siquiera una aldea; éramos campesinos como metidos en una concha, sin lazos con nadie ni con nada. Fué don Braulio Carrillo el gobernante que realizó la unidad nacional, con mano de hierro y concepto claro del sentido de autoridad. La obra de don Braulio es el primer esfuerzo apreciable para organizar el estado, para afirmar el principio de la potestad del gobierno y organizar al país sobre un orden constituido y respetado. Pero don Braulio no hizo del costarricense un pueblo libre, capaz de vivir para la libertad. La guerra contra el filibustero de 1856 fué la segunda etapa interesante; fué, en verdad, nuestra guerra de independencia, la que nos dió conciencia de nuestro derecho a la soberanía, a la vida independiente. Pero la guerra del 56, con don Juan Rafael Mora, nos dió un concepto claro de la soberanía popular; continuamos siendo un pueblo desorganizado, sin capacidad organizadora, sin voluntad de vivir la libertad. Porque los presidentes estaban a merced de los militares, y el cuartelazo —que no la revolución— era el procedimiento natural para cambiar el gobernante. Algunos años después del 56 vino la gran figura de don Julián Volio que decretó, desde su Secretaría de Estado, la enseñanza primaria obligatoria y gratuita, base de nuestra educación y nuestra democracia. Después de esto, llegó la generación de 1889, que traía un mensaje que cumplir. La generación del 89 nos trajo el gobierno liberal, el concepto pleno de la soberanía popular, la idea de libertad popular, el concepto de la república y del gobierno representativo, alternativo y responsable. El año 89 fue cuando el pueblo de Costa Rica asumió categoría ciudadana y entró de lleno en la vida política del país. La obra de los liberales del 89 es definitiva y fecunda: sus grandes luchas y sus sucesivas presidencias

—con todos sus errores— nos legaron la democracia liberal y la soberanía popular como base de gobierno. Eso hicieron don Cleto, don Ricardo, don Manuel de Jesús, y compañeros. Pero, después, de haber pasado por sucesivas etapas de formación, el pueblo costarricense no había superado su concepto provinciano e inmediato de las cosas. No llegamos a ser, entonces, un pueblo que está organizando una patria, una nación. Todavía el criterio sabroso de las cosas; la vida dulce que no ha costado mucho; que no implicó sacrificios mayores para nuestros antepasados. A la historia de nuestro pueblo le faltaba aún la última etapa, la que lo hiciera sentir que venía de la historia y que va hacia el porvenir para dejar de ser un pueblo sin rumbo cierto y sin directrices vitales.

Después de la brillante labor de los liberales, hace más de cincuenta años, no tuvimos nada. Seguimos siendo un pueblo desorganizado, sin conciencia pública. El pueblo continuó girando alrededor de las figuras políticas de relieve, porque el personalismo era su característica más saliente; pero no supo organizarse, ni organizar el porvenir. Nuestra democracia fué decayendo; los ciudadanos fueron absteniéndose de concurrir a las elecciones; perdió interés en la labor del gobierno. Lentamente fuimos cayendo en una modorra culpable que aprovecharon los politiqueros para vivir al amparo del poder.

El régimen que llegó al poder en 1940 entronizó en Costa Rica un sistema de gobierno parecido a los de Nicaragua y Honduras. Nuestro gobierno se militarizó sensiblemente; ha pisoteado, uno por uno, todos los valores humanos y democráticos. La ficción electoral le ha servido para perseguir y humillar al hombre costarricense; la irresponsabilidad, la demagogia y la ausencia de escrúpulos morales, convirtieron a los hombres del régimen en los dueños del tesoro público. El régimen ha propiciado la decadencia de la moral. Para culminar su obra, llamaron a los comunistas de black-Jack y llenaron el país de esbirros armados: la violencia y el irrespeto son normas valederas de gobierno, para este régimen.

El pueblo de Costa Rica, que se estructuró como nación con don Braulio, que luchó por su independencia nacional con don Jua-

nito Mora, que aprendió a vivir la libertad con los hombres del 89, ha adquirido al fin, en la mitad del siglo veinte, conciencia de su deber democrático. El pueblo de Costa Rica —que no un partido político— está luchando contra el régimen. Los dirigentes de la oposición, si quieren ponerse a la altura de su pueblo Braulio, que luchó por su independencia nacional con don Jua-

deben entender que esta batalla no es de aquéllas en las que se lucha por cambiar de gobierno, sino que el pueblo lucha por iniciar una nueva etapa de su historia. En esta lucha contra el régimen, que lleva ya siete años, nuestro pueblo ha aprendido la lección del sacrificio, de la espera, de la fe de un destino costarricense superior, que él mismo está conquistando. En esta batalla contra la barbarie, nuestro pueblo está fortaleciendo su moralidad con ricas experiencias de tenacidad y heroísmo, que le servirán para luchar por la construcción de una patria que está en el porvenir. Ahora viene la etapa definitiva, en la que el pueblo de Costa Rica se presentará ante el mundo con su victoria contra una tiranía encubierta y listo para construir una república culta, civilizada y justa. El triunfo de las fuerzas populares debe traer, necesariamente, la participación directa y constante de la ciudadanía en la vida nacional. Este largo sacrificio de nuestro pueblo ha servido para purificar su moral, descubrir su capacidad de lucha y de trabajo. El hombre costarricense se ha puesto de pronto, él solo, a conquistar su destino. El fenómeno político que estamos contemplando es el de la organización de las fuerzas populares, el de la formación de una conciencia nacional, de una voluntad nacional que marcha por sí sola porque tiene su fuerza en sí misma, fuera de la acción de los políticos.

El partido Social Demócrata, que forma parte de la oposición costarricense, cree que la obligación de los políticos es delinear, para no traicionar el sentido de esta corriente popular, las bases de la nueva república.

Más allá de esta lucha política, el Partido Social Demócrata — que quiere ser expresión política de esta nueva actitud popular — cree que está la organización de una Costa Rica civilizada y justa.

Mucho cuidado con el Cuijen

Comentario del Ingeniero en Ferrocarriles Míster Tom L. Cheklím, respecto al estado deplorable del Ferrocarril al Pacífico

En el informe que rindió recientemente el Administrador del Ferrocarril Eléctrico al Pacífico al señor Picado, confiesa el informante don Alfonso Peralta, que la Empresa está en situación financiera bastante precaria.

Mientras hubo plata de donde echar mano, se trató de engañar la opinión pública con informes color de rosa sobre el estado financiero de la Empresa; y cuando algún curioso trataba de ahondar las apariencias, se estrellaba contra la impenetrable cortina hábilmente tendida sobre las realidades que los números arroja.

Tan pronto cegaron las fuentes de los ingresos, debido al mismo desbarajuste administrativo imperante en el Ferrocarril, comienzan ya los gritos al cielo pidiendo dinero para gastos de emergencia. Así es cómo el propio Administrador es quien ha venido a confesar pública y oficialmente el estado de franca bancarrota de la Empresa.

Dice el señor Administrador en su informe que comento, que uno de los gastos más urgentes es el referente al desvío de la línea en la sección llamada "La Cuesta del Cuijen", que está en los kilómetros 93 a 97, porque con ello se evitaría el excesivo desgaste del material rodante.

Pero... ¡Y qué remedio nos receta! Qué para evitarnos el Cuijen, nosotros los pasajeros

volvamos a pasar por la peligrosísima Roca de Carballo.

En resumen, el señor Peralta lo que quiere es que el Cuijen no se siga comiendo a la Empresa. Sin embargo, don Poncho, el remedio llegaría tarde, porque a la Empresa se la llevó ya el Cuijen. Y para recuperarla habría que atacar al verdadero Cuijen. Ese Cuijen que le gusta tanto pasear con tiquetes de favor. Ese Cuijen que goza de jugoso sueldo por no trabajar, es decir, un Cuijen Botella; ese Cuijen que se complace en hacerse acompañar de grandes comitivas de sindicatos rojos y farándulas caldero-comunistas.

NOTA LUCTUOSA

El lunes pasado, 8 de setiembre, murió en San José el estimable caballero don Salvador Avila Alvarez, padre de nuestros queridos compañeros social demócratas don Salvador y don Rafael Angel Avila Pérez.

Este periódico testimonia a los estimados compañeros, y a sus familiares, su entrañable apoyo en esta hora de duelo.

No le parece al señor Peralta que para hacerle frente a esos gastos que ahora se exigen, muy útil habría sido el disponer de un fondo de depreciación del cual valerse? Y... a propósito: Hay fondo de depreciación en esa Empresa, tal como se llevó en administraciones anteriores, no sólo por obligación sino por simple previsión? Estoy seguro que el señor Peralta contestaría negativamente, porque ese fondo se destinó a menesteres que no eran menesteres. ¡¡¡Hay don Poncho! Don Poncho!! Ahora si que se lo tragó el Cuijen!!!
Juan Cuijen

Taller Pinto y Carazo

TELEFONO 2721

Maquinaria para

Ingenios de Azúcar
Beneficios de Café
Instalaciones Hidráulicas

3355

ALFARO
SU GARAGE

3128

EL SOCIAL DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata

Dirige: EUGENIO RODRIGUEZ

Redacción: Comité de Prensa del Partido
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

Qué se hizo el millón que Calderón Guardia retiró del Consejo de Fomento de la producción?

Dicen los defensores de oficio del doctor Calderón, en otras palabras afirman los comunistas, que parte de los millones que se robaron durante el gobierno de aquél, un millón de colones se usó como fondo para que iniciara sus labores la Oficina llamada Consejo de Fomento de la Producción. Es cierto que los señores Calderón de los bonos de la defensa apartaron un millón de colones mientras el respectivo impuesto ponía a flote la naciente institución. Pero es menester observar que pronto ya se necesitó el millón aludido y el gobierno retiró los bonos. ¿Qué se hizo ese dinero? Se lo llevó el viento.

De esa manera quedan desvirtuadas las afirmaciones de los escritorzuelos caldero-comunicaldero-comunistas que tanto ruido han hecho alrededor de ese millón de colones.

PULPERIA EL RAYO

propietario:

JOSE BENAVIDES

Situada en el Paso de la Vaca. Surtido completo en artículos de primera necesidad. Atención esmerada.

Entérese y JUZGUE!
CENTROAMERICANISMO

Hace 126 años que un Congreso, compuesto de delegados de todas las regiones centroamericanas, consideró llegada la hora de que nos independizáramos de España. Nació así un nuevo país que los errores de los políticos y las dificultades de las comunicaciones, fueron dividiendo hasta desintegrarlo en cinco pequeñas repúblicas que el lunes celebran conjuntamente el día de su independencia. Guatemala, Honduras, Salvador, Nicaragua y Costa Rica. Cinco partes de un todo original que a través del tiempo se han seguido llamando hermanas y haciendo intentos por volver a unirse. Todos ellos han fracasado y algunos líderes unionistas como don Francisco Morazán, han pagado con sus vidas el deseo de que no exista más que una república centroamericana. Los fracasos de todos esos intentos han tenido dos causas fundamentales: la mayoría de ellos han tratado de reconstruir la Patria Grande por medio de las armas, simulando así los deseos expansionistas de algunos tiranos. Además, ninguno ha estado precedido por un intento de los distintos pueblos por comprenderse mejor y por sentirse de verdad unidos. Ninguno de esos errores debe volver a repetirse. Si el centroamericanismo ha estado siempre mal planteado, es necesario darle un nuevo giro para que pueda tener alguna efectividad.

A los costarricenses, con razón o sin ella, se nos ha tildado siempre de no querer participar en la lucha por la Unión Centroamericana. De mantenernos apartados de ella por cierto sentido de orgullo y de aislamiento. No ha sido nuestra la culpa. El continuo predominio de dictaduras militares y las constantes revoluciones ocurridas al norte del San Juan, nos han llevado a mirar con desconfianza una unión con esos países. El hecho de que muchos tiranos se hayan escudados en las doctrinas unionistas, tampoco ha servido para que nuestro pueblo se convierta en ferviente partidario de la causa. Pueda que haya influido también el hecho de haber desarrollado nuestra vida en la Meseta Central o la dirección dada a las instituciones educacionales por algunos de nuestros gobernantes. Pero ya mucho de eso ha pasado y en esta fecha común y gloriosa, queremos hacer una profesión de fe centroamericanista. No para mostrarnos partidarios de la unión política en este momento en que iría fatalmente destinada al fracaso, sino para pedir la unión espiritual que sí se hace necesaria.

En este momento, la democracia centroamericana se encuentra en crisis. En la mayoría de los países, libertad y democracia no son más que palabras que representan anhelos del pueblo pero que no tienen ninguna realidad. Al mismo tiempo existe entre todos ellos

un absoluto desconocimiento de la vida del otro. Es más fácil en Costa Rica saber lo que está pasando en cualquier estado europeo o asiático que lo que sucede en Honduras o en Salvador, la labor que desarrollan las universidades de esos países, lo que se escribe en sus periódicos, los debates que interesan a la opinión pública o las persecuciones de que se hace víctima a los ciudadanos. Todas esas cosas son las que hacen difícil el unionismo. Las que hay que vencer si se tiene alguna fe en él. Ya lo hemos dicho en otras ocasiones pero no está de más el repetirlo ahora: a la Unión Centroamericana solo podremos llegar cuando seamos cinco países libres y democráticos, en los cuales la mayoría de los ciudadanos se muestren de acuerdo con la unión.

Sin embargo, tenemos muchos problemas en común y que no es posible que los resolvamos cada uno por su lado. El primero, el más urgente, es el de obtener que la democracia sea una realidad y desaparezcan los regímenes dictatoriales y las burlas al sufragio. Los tiranos han comprendido que su situación es igual y se han aliado: Somoza le cuida la Frontera a Carías y Calderón y Picado desde Costa Rica, se la cuidan a Somoza. Ahora los pueblos deben hacer otra tanto y luchar juntos porque la democracia sea una realidad y no una palabra en Centro América. Esa lucha así sentida ha de ayudar a unimos más que muchas recepciones oficiales y visitas protocolarias que se realicen de gobierno a gobierno pero que no tienen ninguna importancia visitas de pueblo a pueblo. El exilado hondureño o el nicaragüense, son nuestros hermanos; hermanos por la sangre, por la raza, por la comunidad de ideales. Su lucha es la nuestra. Si todos queremos democracia es más fácil que la obtengamos juntos que cada uno intente obtenerla por separado.

A la par de esa aspiración común por la democracia o como consecuencia de ella, hemos de hacer un esfuerzo por conocernos. Pueda que ello se haga difícil, debido al control de las agencias noticiosas extranjeras y a las restricciones impuestas por los diferentes gobiernos, pero hemos de pasar por encima de todas esas dificultades. Los diarios, las universidades, las asociaciones sindicales, deben comprender el nuevo espíritu y llevarlo a todos los ámbitos de Centro América. No hay ya en nuestro ámbito, cada día más reducido por el mejoramiento de las vías de comunicación, campo para rencillas localistas o para pretendidas superioridades raciales. Sólo desarrollando esos lazos espirituales podremos esperar una unión centroamericana realizada sin sangre y sin protestas, que nos permita celebrar unidos un quince de setiembre, tal como lo quisieron quienes dieron nacimiento a la Patria.

El Dr. José María Castro y la Libertad de Prensa

"La libertad de prensa es un derecho sagrado por la ley, y como tal debo respetarlo, cualesquiera que sean las consecuencias que de su ejercicio para mí resulten. La Libertad de la prensa es una conquista gloriosa de la civilización, de la cual todos los hombres de ahora debemos ufanarnos. Quizá su acción en estos momentos no sea favorable para mi gobierno, desde luego que contra él se esgrimen con no disimulada furia sus armas; pero esa libertad es una de las que a la nación más honra, y, andando el tiempo, de las que más habrán de aprovecharse; y entre lo que creo que le conviene a la nación y lo que a mí, aun como Jefe de ella yo no vacilo: primero y ante todo la nación y el derecho a los ciudadanos de ella, que lo que pudiera convenirme a mí en esta Jefatura transitoria, que mucho me honra, pero que para mi corazón y mi espíritu poco tiene de placentero, y sí mucho de mortificante, puesto que ejecutado el bien, según mi conciencia, me expongo a cosechar en perjuicio personal mis males sin cuenta. Que así sea, en buena o mala hora; pero mi mano no suscribirá jamás nada que pueda ser atentatorio contra los derechos que están consagrados por las leyes.

Y digo más: ni aun contra los derechos que están consagrados por la costumbre, a menos que éstos pudieran tener carácter dañino a la moral social, como quedan todavía algunos cuya desaparición debemos confiar, sin embargo, antes que a nuestra acción coercitiva, a la marcha depurativa y lenta, pero siempre segura, de los tiempos. Para eso somos antes de mandatarios, educadores de un pueblo que entró ha poco en la libertad y cuyo espíritu debemos fortalecer adiestrándolo en el ejercicio amplio de sus capacidades sociales, y no debilitarlo, escamoteándole la facultad de realizar, en todos sus campos, y con entera plenitud, los que la ley le consagra como legítimos derechos suyos".

(El Dr. Castro fué dos veces Presidente de Costa Rica. Nació en 1818 y murió en 1892. Es uno de los grandes valores liberales del siglo pasado. Fué el creador de la Universidad de Santo Tomás).



Esto es lo que el Gobierno actual llama "LIBERTADES PUBLICAS"

EMPLAZAMOS Viene de la página PRIMERA

campana. La propaganda es un medio de convencimiento que en este caso sale sobrando por las dos siguientes razones; primera, los costarricenses todos sin distinción de colores políticos

apoyamos la Institución del Seguro Social porque sabemos que es absolutamente necesaria para la seguridad del pueblo trabajador que no puede costearse sus medicinas y atenciones médicas y segunda, siendo como es, el seguro social ley de la República y por lo tanto obligatorio, no vemos la necesidad de hacer esta campaña de propa-

Con sólo ₡ 3.00 solventa usted el problema de sus Regalos. Consúltenos BAZAR CRISTAL

ganda que como dijimos antes es solo un medio de convencimiento.

Por qué se están botando los dineros del pueblo, en una propaganda que el Seguro Social no necesita? Porque se está haciendo esta propaganda ahora a

raíz de la campaña política?

El pueblo solo una respuesta ha encontrado. El Seguro Social con los dineros nuestros está haciéndole el juego al partido caldero-comunista que por medio de su campaña política están cogiendo al Seguro Social

de caballo de demagogia para tratar de engañar a un pueblo que ya no engañan.

Por lo demás, esta campaña está dirigida por el agraciado con el "premio merecido" a que hacíamos referencia en el número pasado.

para el pecho y los catarros tome **PULMOXIL**

Este medicamento es recomendado por su efecto calmante en los casos de infecciones bronco-pulmonares, catarros, asma y estados pretuberculosos.

DE VENTA EN TODAS PARTES.

Pulmoxil sólo se preparaba en ampollas para inyecciones; pero, debido a su eficacia, mucha gente ha solicitado que se haga para tomarlo en cucharadas, ya que su acción es igualmente benéfica para las afecciones bronco-pulmonares.

Laboratorios BOTICA FRANCESA, S.A. Fundados en 1868

"El Hispano"

ofrece a sus clientes sólo mercaderías de primera calidad

Especializado en toda clase de artículos para caballero

- Gabardinas de Pura Lana
- Jackets de Seda
- Casimires Ingleses
- Sombreros Canadienses
- Camisas Sport
- Juegos de Slack

ESTÁ USTED Debidamente Inscrito en el Registro Electoral?

A Usted nos dirigimos, señor Opositorista.

¿Está usted debidamente inscrito en el Registro Electoral?

Para votar en las próximas elecciones se necesita, además de tener la cédula con retrato, en buen estado, estar debidamente inscrito en el Registro Electoral.

Fijese bien: **ESTAR DEBIDAMENTE INSCRITO**, es decir, que su inscripción no esté defectuosa.

Nada hacemos con que Usted sea un ferviente Opositorista si a la hora de votar no va a poder hacer uso de su voto por negligencia suya de no tener las cosas en regla.

Hoy mismo sin pérdida de tiempo, vaya a las Oficinas del PARTIDO "UNION NACIONAL" y constate si su inscripción está en orden.

No lo deje para mañana, pues se puede llevar una desagradable sorpresa.

Ciudadano: en su interés y en su celo está la salvación de Costa Rica.

Vaya hoy mismo a ver si Usted **ESTÁ DEBIDAMENTE INSCRITO**

Quítese de la cabeza hoy mismo esa preocupación.

El Gobierno comienza la ofensiva contra la libertad de pensamiento

Gracias al pronunciamiento de la Corte puede ahora, en cualquier momento silenciar las radiodifusoras que crea conveniente sin que por ello le quepa ninguna responsabilidad.

Pero no todo está perdido. Lo reñido de la votación demuestra que aún quedan jueces.

Uno de los primeros métodos que usó el Gobierno para tratar de sofocar la pasada huelga de brazos caídos fue el cierre de las estaciones radiodifusoras que estaban al servicio de la Oposición. El procedimiento inconsulto y arbitrario, careció de toda efectividad ya que pese a las mentiras propaladas desde la Voz de la Víctor y demás estaciones oficiales, la huelga triunfó. La partida quedó ganada pero quedaba el precedente del cierre de las radiodifusoras contra el cual era necesario combatir. Por ello fue que don Rafael Sotela acudió a la Corte Suprema de Justicia a pedir la inconstitucionalidad del decreto que autorizaba el cierre de la gloriosa Estación "Titania".

Desgraciadamente la Corte Suprema no es un lugar donde pueda ir a pedirse justicia. No está compuesta por hombres celosos de la independencia del Poder Judicial como lo estaba hace algunos años. Ahora son otros hombres los que la dirigen. Hombres que llegaron a las posiciones que ocupan, por medio de su probada adhesión al caldero-comunismo y que por lo tanto han adquirido el compromiso de defenderlo por todos los medios a su alcance.

Sucedió por tanto lo inevitable. En la misma forma en que se sobreesayera contra los asesinos de Noguera Gómez, la Corte Plena rechazó el recurso de inconstitucionalidad. Esa resolución resulta de una trascendencia inmensa ya que ataca en forma directa la libertad de pensamiento puede ejercerse únicamente obtuviera el triunfo y cuyo principal sostenedor fue nada menos que el señor Presidente del Poder Judicial, en Costa Rica la libertad de expresión del pensamiento puede ejercerse únicamente en reuniones públicas o

por medio de la prensa. Pero en el momento en que esa palabra se trate de hacer llegar a un mayor número de personas por medio de la radio, la libertad ha desaparecido. El Gobierno puede ahora en cualquier momento silenciar las radiodifusoras que le resulten inconvenientes a sus fines sin que por ello le quepa ninguna responsabilidad. Por lo tanto, con la ayuda de los magistrados que lo mismo le absuelven a un militar que le lavan una mancha inconstitucional, el régimen caldero-comunista que ya se ha distinguido por sus ataques a la libertad de sufragios, comienza ahora la ofensiva contra la libertad de pensamiento. ¿Adónde vamos a parar por ese camino?

No todo está perdido sin embargo. Lo reñido de la votación, nueve votos contra ocho, que hizo triunfar la tesis oficial por la mínima diferencia, hace pensar que todavía existen elementos de valor en las esferas judiciales. "Aún quedan jueces", como dijo don Víctor Guardia. Pese a que algunos se hayan dedicado a defender las tropelías del Gobierno, hay otros capaces de conservar su toga immaculada y no permitir que su criterio se desvíe por influencias extrañas. Es de esperar que vuelvan los días en que la justicia costarricense vuelva a estar dirigida por hombres que sean más jueces que amigos del régimen que gobierna o domina en los otros poderes y que no se permitan lesiones tan graves a la libertad de pensamiento como ésta que ahora le acaban de inferir.

BULOVA

El Mejor Reloj del Mundo
Joyería Scriba & González

EL FERROCARRIL AL PACIFICO

Sobre este tema de palpitante actualidad conversará el próximo martes a las 8 de la noche, el

Prof. Rafael A. Redondo

El señor Redondo conoce íntegramente el problema del Ferrocarril al Pacífico, y su conferencia del martes en el Partido Social Demócrata será de gran trascendencia.

LA ANDE ESTA

... Viene de la página PRIMERA

en los hechos las cosas son diferentes. Más, todavía, la ANDE recibía una subvención anual, que la Secretaría de Educación le hizo quitar por el Congreso, recién electa la actual Directiva. Eso de Secretaría de Educación es un eufemismo, un modo de decir. Pero el hecho más evidente, es la actividad desatada contra la ANDE por el hijito del ministro, Julián, que hasta ha llegado a darles órdenes a los inspectores de escuelas. Julián ha andado por provincias conveniéndolo a las maestritas rurales de que deben abandonar la ANDE. Y para vencerlas mejor, como si ya no fuera suficiente argumento ser hijo del Secretario de Educación se ha he-

cho acompañar de visitantes, inspectores o directores de escuela. Y quién ha pagado los gastos en su automóvil? Y quién ha dado los permisos para que abandonen los maestros sus labores y vayan a hacer política picadista y calderonista, y, si juzgamos por bojas que hemos visto impresas, política vanguardista? Los visitantes de Escuelas reunen a su circuito exclusivamente para obligar a los maestros a solidarizarse con la política del gobierno. Les arancan las firmas de renuncia, y luego hacen gárgaras con la palabra democracia, libertad y educación.

LOS COMUNISTAS.—El periódico Trabajo está feliz, haciendo le la campaña a la UNE. Las primeras propagandistas contra la ANDE y en favor de la UNE. (Así han empezado a llamar los maestros a la nueva asociación), fueron los líderes comunistas del Magisterio: Carlos Luis Sáenz, Luisa González,

Todos sus regalos los conseguirá por sólo ₡ 3.00 en el
BAZAR CRISTAL
Consúltenos

ORIENTACION SOCIAL-DEMOGRATA

SENTIDO NACIONAL DE NUESTRA POLITICA

En su actitud hacia el capital extranjero, los partidos políticos y politiqueros de Latino América pueden dividirse en cuatro grupos: los mercantilistas, por desgracia los más numerosos, cuyos jefes son capaces de entregar hasta la bandera nacional a las compañías extranjeras, siempre que ello les permita obtener beneficios personales. Su complacencia y su venalidad han permitido a compañías bananeras, eléctricas y petroleras apoderarse de las fuentes de riqueza de muchos países, donde han llegado a ser tan poderosas que ponen y quitan gobiernos según los beneficien o perjudiquen en sus intereses. En nuestro país ha habido muchos de ellos.

El segundo grupo lo podrían formar los nacionalistas furibundos. Aquellos que estiman que nos podemos valer únicamente con nuestras propias fuerzas y que debemos rechazar toda intervención o ayuda del capital extranjero. Según ellos, cada país debe atender a sus propias necesidades e ir progresando solo, aislado del resto de las naciones y sin permitir que de los países donde existe exceso de riqueza, venga parte de ese exceso a colaborar al crecimiento de una riqueza nacional. Desgraciadamente sus atrayentes doctrinas no pueden tener ningún resultado práctico. En la actualidad mundial no hay país que puede aislarse. No es posible tampoco que naciones pobres como son las nuestras, retarden su desarrollo hasta que ellas solas pueden poner a producir todas sus fuentes de riqueza.

Con los comunistas habría que formar un grupo aparte. Ellos han combatido y combaten contra el imperialismo americano; lo ven como una amenaza constante y se viven denunciándolo. En lo político desfilan contra el Plan Truman, escriben contra el Plan Clayton y se desesperan por el Plan Marshall. En lo económico, atacan a las compañías americanas establecidas en el país, aunque algunas veces en los últimos tiempos, por su alianza con Calderón, se hayan prestado a hacerles el lado a la United y a la Compañía Eléctrica. Pero existe un imperialismo que ellos recibirían con gozo si pudieran hacerlo llegar hasta nuestras playas: el ruso. Si pudieran ayudar a la penetración económica o política del régimen soviético en América, lo harían gustosos. Es más, están tratando de hacerlo. Tienen pues un criterio sectario que les impide ver los peligros que existen de una parte y aumentar los que hay en la otra.

Los social-demócratas nos incluiríamos en el cuarto grupo para afirmar que es necesario para nuestro desarrollo, la intervención del capital extranjero. Pero dicha intervención no puede permitirse en una forma irrestricta, dándole a las compañías extranjeras mayores facilidades que a las nacionales, obsequiándoles "contratos tigres" que les permitan explotar inmoderadamente el país sin que este derive los beneficios a que tiene derecho. El capital extranjero debe someterse a control del Estado para que produzca los buenos efectos que puede dar y se disminuya en lo posible las malas consecuencias que trae a la vida nacional. Capital extranjero pero controlado por el Estado, no controlado a éste. Derivando los beneficios a que tiene derecho pero haciendo que el país obtenga las ventajas que debe producirle. Ese es el sentido nacional de la política social-demócrata.

NYLON

Las medias que realzan la belleza de las piernas femeninas en

SANS SOUCI

Exclusividades de Lujo

Victor Manuel Vega, María A. de Mata, María Odilia Castro, Hortensia Zelaya, Telma Solano, y las pequeñas células que en cada provincia tiene el comunismo en el Magisterio. Los comunistas, que no habían logrado llegar nunca a los puestos directivos de la ANDE, han aprovechado la ocasión de su maridaje con el gobierno, y por los métodos limpios que saben usar, están que no caben organizando su HUNDE. (Honorable Unión Nacional de E-

BULOVA

El Mejor Reloj del Mundo
Joyería Scriba & González

Sección del Comité Cantonal de San José

Nuevos Miembros Activos

En la asamblea cantonal celebrada el martes 9 de setiembre se juramentaron como miembros activos de nuestro Partido los siguientes señores:

Heriberto Fallas Granados
Jorge González Rocha
Enrique Mora Salas
Zacarías Taylor Entriquez
Francisco Fonseca Guevara
Hugo Eduardo Campos Villalobos

Próxima Juramentación

En la Asamblea Cantonal que se celebrará el próximo martes 16 de Setiembre se juramentarán solemnemente, como miembros activos los señores:

Enrique Hernández Barquero
Jesus Conejo Solís
Francisco Amerling Mendoza

Conferencia sobre "El Problema Eléctrico"

En nuestra Asamblea Cantonal pasada dictó una interesante conferencia sobre el Problema Eléctrico de Costa Rica, el Ing. don Rafael W. Keith. Con esta conferencia se inicia el plan, del Comité Cantonal actual, de capacitación de problemas nacionales para los miembros del Partido Social Demócrata del Cantón Central; esperando abordar en próximas conferencias otros interesantes problemas, y temas de capacitación política. Dijo el señor Keith, en su brillante exposición, que el problema eléctrico de Costa Rica estaba íntimamente ligado al progreso económico de la nación.

Demostó eficientemente la importancia vital que debe tener el desarrollo Hidroeléctrico en el país para su futuro engrandecimiento industrial.

Las estadísticas indicaron que la producción de energía eléctrica en Costa Rica a sufrido un estancamiento, desde que las empresas eléctricas pasaron a manos de compañías extranjeras, con grave perjuicio para la naciente industria nacional. Mientras que las empresas eléctricas estuvieron en manos nacionales, la producción de potencia generadora iba de acuerdo con la demanda, pero al caer estas en manos de un monopolio, la producción nunca ha suplido la demanda.

La capacidad eléctrica generadora en Costa Rica de unos escasos 30.000 kilowatts; que da un promedio por habitante de 43 watts, y no ve por qué no podamos aspirar nosotros a tener un promedio como el que tiene Suecia que es de 750 watts por persona. Creé que es necesario que el país vaya pensando en hacer una inversión de varios millones de colones; en plantas eléctricas baratas al pequeño industrial obrero, para crear en el país una industria liviana que saque a nuestro obrero que puedan ofrecer una electricidad del simple artesano. Podemos su-

plir con esta industria el mercado interno y aún presentar productos para la exportación que compitan en precio y calidad, con los de otros países

Como se puede ver por lo anterior, el señor Keith, abordó trascendentes aspectos del problema económico-eléctrico de la Nación.

El Comité Cantonal en nombre del Partido Demócrata de San José le da sus más expresivas gracias por su brillante conferencia.

Próximo Conferencia

El martes próximo 16 del corriente, el Comité Cantonal patrocinará la disertación que dará el Sr. Prof. Rafael Angel Redondo, sobre el Ferrocarril Eléctrico al Pacífico. Tema este que a no dudarle despertará gran interés por su palpitante actualidad.

Visitas a la Asamblea

En la penúltima Asamblea Cantonal estuvo presente nuestro compañero Social Demócrata señor don Isidro Alfaro, Presidente del Comité Cantonal S. D. del Cantón de Turubares y Jefe de la Oposición en el mismo lugar.

Recomendaciones a los Miembros

Rogamos a los miembros de la Asamblea Cantonal traer dos fotografías, tamaño pasaporte, para proceder a la distribución de los carnets a la mayor brevedad posible.

Recomendamos a todos nuestros compañeros la puntual asistencia a la Asamblea Cantonal que se celebra todos los martes a las 8 p.m.

A todos aquellos miembros que no tengan su viva "Otilio Ulate" en su casa, pedimos llamar al Partido Unión Nacional donde serán atendidos inmediatamente. Vea que su vecino ponga el suyo, para que no de oportunidad que lo confundan. *Sabía Ud. ...?*

Que en las Asambleas Cantonales de los martes, Ud. puede tomar parte en la dirección del Partido? Efectivamente; usted puede exponer sus puntos de vista y concretarlos en una moción, que si es aprobada, es recogida por los Comités del Partido para su tramitación.

Que los órganos directivos del Partido Social Demócrata están formados por Comités, que se eligen democráticamente en las Asambleas? Efectivamente; los Comités directivos de nuestro Partido son electos anualmente en Asambleas de carácter Nacional, Provincial o Cantonal.

Que el Congreso al emitir el Código Electoral tomó como modelo la organización de nuestro Partido? Efectivamente; en el Capítulo del Código Electoral referente a la organización de partidos políticos, el Congreso adoptó casi íntegramente nuestro Estatuto Constitucional.

Ingrese Ud. a nuestro Partido y preste su colaboración activa a el triunfo de la Oposición Nacional.

Hay que estar alerta en el aspecto electoral

Los ciudadanos deben acudir, sin pérdida de tiempo, a constatar si están debidamente inscritos. Ya deben tener sus cédulas de identidad en perfecto buen estado

Por diferentes conductos, hemos tenido informes que los ciudadanos que están mal inscritos en el Registro Electoral, son bastante numerosos, ya que muchos opositoristas que, por ejemplo, tienen su cédula en buen estado o votaron en las elecciones pasadas creen que por estos detalles su inscripción tiene necesariamente que estar bien hecha en las listas que está levantando el Registro. Sin embargo, no es así. De los muchos opositoristas que se han acercado a nosotros para pedirnos que consignemos esta voz de alerta —para que cada uno constate en el Registro su inscripción— muchos estaban en uno u otro caso de los expuestos, y sin embargo, estaban mal inscritos.

El Código Electoral vigente exige que los ciudadanos al emitir su voto presenten a la mesa respectiva su cédula personal de identidad, y como consecuencia ningún ciudadano podrá votar, si: a) El número y

el nombre que la cédula tiene no coincide exactamente con el número que aparece en las listas de el Registro Electoral, en poder de la Mesa. b) La cédula tiene roturas o alteraciones. c) El votante carece de cédula.

De lo expuesto anteriormente se deduce, que la oposición nacional no se debe dormir en sus laureles, y cada uno de nosotros no debe estar tranquilo, hasta que tengamos la certeza de estar correctamente inscritos.

La conciencia de nuestra propia fuerza, abrumadora en todo el país, es casualmente la que más nos debe preocupar en este sentido; ya que cae por su propio peso que si hay un gran número de ciudadanos mal inscritos, casi todos son miembros de la oposición nacional. Naturalmente que esto no es problema, por ejemplo, para el partidillo calderonista por razón de su misma insignificancia numérica.

Los ciudadanos pueden ir a las oficinas del Registro, que están situadas en los altos del Almacén Feo li, frente al Diario de Costa Rica, y preguntar al empleado que atiende al público, en este sentido, si su inscripción está bien hecha.

Todos sus regalos los conseguirá por sólo ₡ 3.00 en el **BAZAR CRISTAL** Consúltenos

Recuerde que entre cada estilo de muebles el de

Ramírez Valle

"ES EL MEJOR"

SEÑORES COMUNISTAS ... Viene de la Pág. PRIMERA

ron muy fuertes ataques contra las irregularidades de la administración pública. En el periódico "Trabajo", órgano de los comunistas, y en la Cámara de diputados, los representantes de ese partido hablaron largamente sobre los despilfarros, los robos y las "mordidas" en la Secretaría de Fomento. Ellos estaban en una maniobra puramente política, y no les importaba mucho la suerte de los dineros nacionales; pero lograron aportar datos muy interesantes que hora se vienen contra ellos.

Porque ahora, los comunistas escriben las páginas políticas del oficialismo. Todos los días publican fotografías de las "obras" de Calderón, y cantan

himnos a la singular pureza de este "apóstol" incomprensido. Según los camaradas, este régimen es el más perfecto gobierno de que haya noticia en el mundo. No tuvo robos. Ni despilfarros. Ni filtraderos. Ni "mordidas". Ahora, que les conviene, el régimen es una maravilla. Hace pocos meses llevaron el país con sus protestas por la inmoralidad de la administración pública. Era que entonces también les convenía.

Nosotros sólo preguntamos: hay o no hay robos, señores comunistas? O el régimen presente es un dechado de pureza, o tiene que cargar con el peso de muy vergozosos pecados. No hay términos medios.

BULOVA
El Mejor Reloj del Mundo
Joyería Scriba & González

Todos sus regalos los conseguirá por sólo ₡ 3.00 en el **BAZAR CRISTAL** Consúltenos

JARDINERIA JIMENEZ
Gonzalo Jiménez Flores
TELEFONO 3246

TARDE O TEMPRANO
La bebida predilecta de su familia será

COCOMALT

SANO AGRADABLE VIGORIZANTE

COSTA RICA COMERCIAL LTDA.
REPRESENTANTES
—Teléfono 4860—



Fortificado
PARA CHICOS Y GRANDES
Cocomalt
HELADO O CALIENTE. ES DELICIOSO.

Tiene Usted su Cédula Personal con RETRATO?

A Ud. nos dirigimos, Sr. Opositorista. ¿Tiene Ud. su cédula personal con retrato o la ha perdido, o no la ha sacado, o está tan rota que ya no sirve?

Para votar en las próximas elecciones y hacer una realidad el triunfo de la Oposición, es necesario que cada opositorista tenga su cédula personal con retrato en buen estado.

Fijese bien: Cédula con retrato en buen estado.

Si Ud. no la tiene en buen estado, NO PUEDE VOTAR.

Nada hacemos con que Ud. sea un ferviente Opositorista, si a la hora de votar NO VA A PODER HACER USO DE SU VOTO por descuido de no tener las cosas en regla.

HOY MISMO, sin pérdida de tiempo, diríjase al PARTIDO "UNION NACIONAL" y en la Oficina de Censo le arreglarán su cédula.

No lo deje para mañana.

Hay que salvar a la Patria y no se puede perder ni el voto de un solo ciudadano.

En su mano, en su actividad y en su celo está la salvación de Costa Rica.

SAQUE SU CEDULA HOY MISMO!

Quítese de la cabeza hoy mismo esa preocupación.

ENSAYOS Y LITERATURA

La Independencia de Costa Rica COMO RECIBIMOS LA NOTICIA DE LA INDEPENDENCIA

Ricardo Fernández Guardia

La independencia no es un mero hecho, redacción de un acta, celebración de una batalla, firma de un tratado, sino un proceso de la vida colectiva en el cual las fuerzas populares y espirituales, dirigen los pueblos a la conquista de ciertos valores que los hombres consideran esenciales y necesarios para entrar a la posesión de un superior destino histórico. Un proceso que marca una etapa de incubación y otra de crisis en las ideas, en las creencias e instituciones de la época; que conduce a los individuos a mantener una actitud polémica y de aguda vigilancia respecto a la sociedad en que viven; de choque entre lo viejo y lo nuevo. Así pueblos y robustas individualidades se lanzan contra el régimen imperante, envueltos en pasión y nobleza de miras; pelean con denuedo; levantan llamas en todas las conciencias; conmueven las más hondas raíces del alma; agrietan la tierra para que ésta se penetre de luz y de libertad. Es la etapa de los héroes, la hora en que la historia la hacen los pueblos que levantan los puños en alto. Es la hora de la epopeya, del alumbramiento en que los hombres todos son arquitectos y profetas, que señalan el futuro, que indican el camino...

La independencia es la más caracterizada obra de síntesis histórica por su fundamental matiz popular y porque los pueblos toman clara conciencia de su destino, y se abre ante ellos el futuro como meta de esperanza y de libertad.

II

La independencia de los pueblos indoamericanos es uno de los hechos más importantes de la historia contemporánea. Se dieron en ella todos los matices y se conjugaron todas las tendencias e intereses, desde el desenfreno mulato, la insurgencia pertinaz del indio, el secular resentimiento del mestizo la necesidad de libertad política y económica del criollo, en anhelo de desquite de los jesuitas expulsados en 1767, y la nueva imagen del mundo de los "enciclopedistas indios".

El fermento revolucionario se desarrolló no sólo en la conciencia americana, sino también en las tertulias de las grandes ciudades en donde hombres de alto predicamento intelectual deseaban superar el siglo XVII, barroco por los cuatro costados. Las ideas de los filósofos franceses y las críticas de Feijóo y de Jovellanos a la educación y a la economía de España, fueron conocidos de muchos americanos. De esta manera se dieron cuenta de que los males de la Metrópoli eran las mismas que los de las colonias. Fácil les fué ahondarlos y aplicar a América remedios tenidos por buenos allá en la Madre Patria. Se concretaron críticas a los sistemas educacionales y económicos; se impulsó y aconsejó con fervor el conocimiento de la naturaleza, de la ciencia experimental, de la física y de las matemáticas; se enseñó a los jóvenes a observar, a experimentar, a inferir leyes. Se lanzó el mensaje que ya estaba en germen en el alma americana, en todos los grupos humanos: la libertad.

La biblia de los economistas europeos, "La Riqueza de las Naciones", también se escuchó aquí, en estas tierras aun desconocidas. En 1793, en la Representación de los labradores de Buenos Aires, redactado según se cree por Belgrano, se decía:

... 'Es notorio a todos que los frutos que produce el cultivo de la tierra son las verdaderas riquezas de un país y que en esto del soberano El deseo de ganancia es el estímulo más vivo para animar los hombres al trabajo, para fomentar la industria y conseguir las empresas más arduas Este deseo que es el que procura la abundancia no debe amortiguarse con restricciones, sino aliviarse con libertades que sean compatibles con la justicia y la pública utilidad'

Estas palabras, verdaderas piedra angular de la época burguesa, muestran al vivo la necesidad en que estaban los criollos de conquistar la libertad económica, debido a las restricciones predominantes.

Si por un lado la clase poseedora americana, al igual que las clases acomodadas europeas que aspiraban a la libertad económica, lanzaba su mensaje, también, por la voz de un jesuita, llama a la lucha. Efectivamente, de entre las muchas manifestaciones debidas a excelentes plumas de hombres de estudio debemos citar la famosa Carta de los españoles americanos, que algunos historiadores llaman "Acta de Independencia de la América Española", escrita por Juan Bautista Vizcardo y Guzmán (Juan Pabloz?), íntimo amigo de Francisco Miranda. Un párrafo del documento aludido es el siguiente:

"La Metrópoli nos separa del mundo y nos secuestra de todo trato con el resto del linaje humano, y a esta usurpación de nuestra libertad personal añade otra no menos vejatoria y dañina, o sea la de nuestra propiedad. A contar desde la fecha en que los hombres se unieron en sociedad por razones de mutuo beneficio, nosotros somos los únicos en el mundo a quienes el gobierno obliga a pagar más caramente la satisfacción de sus necesidades y a vender a más bajo precio los productos de su trabajo, y para que esta violencia surta todos sus efectos se nos ha encerrado como a una ciudad sitiada".

"Estamos obligados a reivindicar los derechos naturales que debemos a nuestro criador; derechos preciosos que no tenemos para enajenar y de los cuales no puede privárenos sin incurrir por ello en un crimen. ¿Puede el hombre acaso renunciar a su razón? Pues su libertad personal no le pertenece menos especialmente."

Nos hemos referido, muy por encima, a un hecho intere-

Del libro "La Independencia", de don Ricardo Fernández Guardia, hemos extractado algunos párrafos que cuentan la forma en que la noticia de la independencia fué recibida. Dificultades de espacio nos ha impedido seguir adelante con el relato, sobre las dificultades de todo orden, las rivalidades entre las distintas poblaciones; y hasta las luchas de vanidad personal que siguieron hasta el 13 de enero de 1822, en que tomó posesión la primera Junta Superior Gubernativa presidida por don Rafael Barroeta, con lo cual la independencia se solidificó. Sobre estos tres meses de excitación,

tanto el libro de donde hemos extractado estos párrafos, como la obra de don Hernán G. Peralta, "Agustín de Iturbide y Costa Rica", son indispensables, y deberían ser leídas por todo costarricense.

Los principios liberales proclamados por las Cortes de Cádiz impresionaron los ánimos, sobre todo en la ciudad de San José, provocando aspiraciones de progreso y libertad que sobrevivieron al restablecimiento del absolutismo en 1814, pero sin llegar al deseo de emancipación. Tan sólo unos pocos hombres soñaban con ella en secreto: el

presbítero don Miguel de Boinilla, los jóvenes don Alejandro y don Rafael García Escalante, don Francisco María Oreamuno, don Gregorio José Ramírez y dos o tres más. El oráculo de este puñado de patriotas era el bachiller don Rafael Francisco Osejo, natural de León de Nicaragua, que había sido con tratado en 1814 por el Ayuntamiento de la ciudad de San José como profesor de filosofía en la Casa de Enseñanza de Santo Tomás, fundada y sostenida por el vecindario. Muy inteligente y bastante instruido, pero a la vez intrigante y turbulento, Osejo no tardó en convertirse en el blanco de las iras de los absolutistas por su propaganda en favor de las ideas liberales.

A consecuencia de la muerte del gobernador Ayala ocurrida en junio de 1819, la Audiencia de Guatemala confió el Gobierno interino de la Provincia al coronel don Juan Manuel de Cañas Trujillo, peninsular de carácter despótico.

Esa era la situación de la provincia de Costa Rica cuando llegó a Cartago, a mediodía del sábado 13 de octubre de 1821, el correo mensual de Guatemala trayendo un pliego impreso para el gobernador Cañas, de fecha 16 de setiembre y firmado por el jefe político superior de aquella provincia y capitán general del reino, don Gabino Gaínza, que contenía al acta de Independencia, suscrita el 15 de setiembre por él mismo y otras diez y nueve personas conspicuas de la capital, entre las cuales figuraban las autoridades superiores. Gaínza comunicaba el acta al jefe político subalterno de la provincia de Costa Rica, para los efectos consiguientes.

El acta del 15 de setiembre disponía la reunión en Guatemala, el 1º de marzo de 1822, de un congreso de diputados de todas las provincias del reino; este congreso estaba llamado a decidir el punto de la independencia general y absoluta, y a fijar en caso de acordarla, la forma de gobierno y la ley fundamental que debía regir; entre tanto, no se haría novedad en las autoridades establecidas, debiendo conservar éstas sus atribuciones con arreglo a la Constitución, decretos y leyes vigentes.

Por su lado, el Ayuntamiento de Cartago recibió una carta del de Guatemala, informándole haberse jurado en esta ciudad la gloriosa Independencia. Esta carta expresaba además la esperanza de que el Cabildo de Cartago aplaudiese lo que ha-

bía hecho la capital del reino. El mismo correo era portador del acuerdo tomado el 28 de setiembre en León de Nicaragua por la Diputación provincial, asociada del jefe político superior don Miguel González Saravia y del obispo Fray Nicolás García Jerez. La Diputación, hablando en nombre de los provincias de Nicaragua y Costa Rica, empezaba por declararlas total y absolutamente independientes de Guatemala; en seguida proclamaba también su independencia de España, pero de modo condicional. "hasta que se aclaren los nublados del día", fórmula artificial imaginada por fray Nicolás, acérrimo realista, y que para los buenos y hasta para los malos entendedores significaba que la tal independencia tan sólo duraría el tiempo que tardasen los ejércitos de Fernando VII en meter en cintura a los insurrectos de Guatemala.

El Coronel Cañas convocó a cabildo abierto y los prohombres de Cartago escucharon en profundo silencio y con el alma en un hilo la lectura del acta de Guatemala, que caía como una bomba en la quietud sepulcral de la vieja metrópoli. Tan estupenda novedad causó verdadero asombro en el auditorio, que no estaba preparado para recibirla. Luego se leyó el acuerdo de León. Cañas, no menos realista que el obispo García Jerez, tomó enseguida la palabra para decir que Costa Rica debía adherirse a lo acordado por la Diputación provincial mientras llegaban instrucciones de las Cortes reunidas en Madrid, y por unanimidad adoptó este parecer el cabildo abierto. El cabildo acordó también rogarse al Jefe Político que asistiese a las sesiones que debían celebrarse los demás ayuntamientos.

El mismo 13 se había reunido el Ayuntamiento de San José, que acordó aplazar toda liberación sobre estos graves asuntos hasta que recibiese amplios informes al respecto. El 14 llegó a San José el coronel Cañas y el Ayuntamiento fué convocado a sesión extraordinaria. Se acordó obedecer y publicar en San José el acuerdo de León del 28 de setiembre.

El Ayuntamiento de Heredia se reunió a su vez en cabildo abierto, con asistencia de Cañas, y por unanimidad de votos se adhirió a lo resuelto por la Diputación provincial. Alajuela se habría pronunciado en el mismo sentido que los de las otras poblaciones principales; pero el jefe político subalterno no fué a dicha villa.

Hilos para—
Coser — Tejer — Zurcir — Bordar
 De las mejores calidades INGRESAS Y AMERICANAS
Tienda EL BUEN PRECIO
 de LUIS JIMENEZ A. SUCS.
 Avenida Central —:— Frente al Mercado
 Apartado 201 Teléfono 2311

sante: la independencia americana fué el resultado de un movimiento social, económico, político e intelectual que desde principios del siglo XVIII venía insinuándose en el largo y complejo escenario del continente. Además, debe considerarse como parte de la historia política de Occidente del siglo XVIII que aspiró, fundamentalmente, a la conquista de la libertad.

III

Que fué la independencia en Costa Rica? En el siglo XVIII Costa Rica vive alejada del mundo y de las ideas de la época. Un puñado de labriegos lucha a brazo partido en las tierras de la Meseta Central para no perecer. El instinto de conservación los induce a mantenerse de pie, casi a la intemperie; de trecho en trecho, en suelos quebrados, cerca de algún arroyo o fuente se levantan chozas de paja o casas de tierras. Cada campesino vive en su parcela sin pensar que otros mundos existan fuera del suyo, que es la "hacienda". Allá lejos, en ciertos encrucijadas de la Meseta Central, alrededor de las ayudas de parroquia, algunos hombres han sido obligados a vivir juntos. Surgen de esa manera varios poblados.

¿Ideas? ¿Ambiciones? ¿Intereses superiores? ¿Tertulias? ¿Hombres de letras? ¿Estudiantes? ¿Movimientos de opinión? ¿Sentido político? Nada de ello había por acá; poco o nada acontecía en las conciencias. A principios del siglo XIX las poblaciones mejoran un adarme, pero siempre la pobreza, el desamparo, el horizonte vertical las chozas. Las escuelas primarias logran interesar a uno que otro vecino por la aritmética, la lectura... Algunos, unos cuantos, van en busca de luces a la Universidad de León. Mas con todo ni siquiera puede hablarse de un delgado esmalte de cultura en medio de la tierra casi vacía de gente, en medio de los aldeanos dispersos.

Y así, un día, 13 de octubre de 1821, la burocracia de Cartago fué notificada mediante un acta, que desde el 15 de setiembre la provincia de Costa Rica era libre o, por lo menos, que se había independizado de España. Estupor causó la noticia ¿Cómo? ¿Libres de España?

El país no estaba preparado. Los mejores dotados celebraron juntas. Era menester observar los pasos de las hermanas mayores: Guatemala y Nicaragua. Poco a poco se responsabilizaron de la situación. Se dividieron: unos querían formar parte del imperio de Iturbide, otros de la República de Colombia de Bolívar. ¿Por qué esa división? Irrumpió con fuerza el localismo? O, ¿ya surgían en ciertos espíritus el sentimiento republicano, y en otros se afirmaban sentimientos monárquicos?

Empiezan los costarricenses a luchar entre sí y de ese modo entran a la república patriarcal: tanteos, ensayos. Se conocen las instituciones democráticas y se camina hacia la unidad nacional.

La independencia, que en otros países había sido la conclusión de todo un período histórico, resultado de ideas en marcha y de intereses económicos de los criollos, en Costa Rica fué el primer paso en el reconocimiento de sí mismos.

C. M. A.

JARDIN FLORALIA Tel. 3993
 DISTRIBUIDORES DE
JARDINES COSTARRICENSES Ltda.
 (ISERN Y ALVAREZ)
 CALIDAD Y BUEN GUSTO

CAMIONES PARA MUDANZAS
 Y TODA CLASE DE TRANSPORTES
 Pídalos a la Empresa
ZELEDON HERMANOS
 Teléfono 3162
 Apartado 1793
 La Empresa que sólo desea servirle

Si Ud. se va a casar no pierda la gran oportunidad de comenzar a pagar sus muebles
 Tome hoy mismo acciones del Segundo Club de muebles finos que le ofrece la Fábrica
RAMIREZ VALLE
 Avenida Central, 250 varas al Este del Teatro América
 TELEFONO 3219

BULOVA

El Mejor Reloj del Mundo
Joyería Scriba & González

EL FERROCARRIL al pacífico VIENE de la pág. PRIMERA—

Este y sus amigos han recurrido a toda clase de propaganda, mas sin provecho alguno. Los pueblos lo repudian, los ciudadanos huyen al campo cuando saben de su paso o de su llegada. Creyeron, en un principio, liquidar al Jefe de la Oposición metiendo cuñas en ella con el vesánico propósito de dividirla; luego se dedicaron a lanzarle injurias, amontonarle infamias. Todos los días los periódicos oficiales denostaban el señor Ulate, y en este terreno llegaron a extremos vedados por la más elemental ética; empero, el hombre, a quién el pueblo de Costa Rica ha encomendado la ardua labor de ir adelante en esta lucha sin cuartel contra los enemigos de la patria, salió enhiesto, como nunca, de tan bajos propósitos.

La huelga de brazos caídos, no obstante las burlas de los oligarcas, les demostró que el pueblo de Costa Rica en su totalidad repudia a Calderón y a su círculo. Los comunistas comprenden la enojosa situación de su candidato. Aceptaron la dirección de la propaganda y han querido, hasta el momento, demostrar: 1º) que el Cristianismo durante su gobierno no derrochó ni un cinco, ni que a su amparo se formó un grupo de capitalistas, que ellos mismos, los comunistas, llamaron — y llaman todavía— progresistas. 2º) Que la obra de Calderón fué excelente; que todos los Departamentos de la Administración Pública son maravillas del mundo moderno. 3º) Que el gobierno de León Cortés careció de importancia.

Sin embargo, a pesar de los clichés sacados en los periódicos oficiales, hechos concluyentes les están saliendo al encuentro demostrándoles que son más poderosos, como no podía de otra manera, que la imaginación y la mala fé de los "volteretas" oficiales. Por un lado la Secretaría de Agricultura se desmorona —en realidad siempre ha sido una Secretaría fantasma, una Secretaría ausente—; de otro, el Administrador del Ferrocarril al Pacífico lanza un tremendo S. O. S.; una manera de lamentar que lo han oído hasta los muertos. En efecto, ambas instituciones que debieran ser páginas limpias de la Administración pública les vienen a entorpecer a los encargados —los comunistas, para mejores señas— de la sección de prensa, que no se han cansado de cantarle loas al régimen, y le han formado un nudo en la garganta al candidato de las "Botellas" y de los contratistas sin licitación.

La desenfrenada irresponsabilidad de los gobiernos de los Calderón, el haber creído que de las cosas del Estado se podía disponer como de bienes mostreros, el haber abierto las puertas de los distintos organismos a cuantos parásitos y mediocres quisieran medrar en ella, la ausencia de capacidad gubernativa, la absoluta falta de ideas de buen gobierno, etc., empiezan a volverse contra los destructores de la democracia y los profanadores de la dignidad ciudadana.

El Ferrocarril al Pacífico antes de Próspero.

El Ferrocarril Eléctrico al Pacífico constituyó para muchos gobiernos un verdadero rompe-

cabazas. No producía lo necesario casi ni para sostenerse. Desde el momento en que don León Cortés tuvo a su cargo la administración de esa empresa se convirtió no sólo en una dependencia que se bastaba a sí misma sino que produjo magníficos rendimientos al Estado. Tal ritmo de cosas se mantuvo cuando estaba a la cabeza de la empresa aludida don Claudio Cortés. En ese entonces se llevaba cuenta y apunte exacto de cuanto había y se hacía en el ferrocarril por medio de prolijos inventarios. La vía estaba en perfecto buen estado, los cables muy bien conservados, el muelle recibía un trato esmerado. Todas las actividades tenían un fin concreto: darle al público un servicio bueno y producirle magníficas entradas al gobierno. Cada colón de entrada tenía un costo de 0,63 céntimos. Tanto don León como don Claudio se entregaron con pasión al engrandecimiento y fortalecimiento de durante los años en que estuvo la empresa: el administrador en persona recibía las traviesas; cuando algún accidente ocurría el jefe se constituía en el lugar de los acontecimientos. En no pocas ocasiones don León trabajaba al igual que el más humilde peón.

Fueron incansables en la tarea de buscarle mejoras al ferrocarril, de descubrir fuentes de entrada. Don León, por ejemplo, en materia de traviesas llegó a ser escrupuloso y diligente. Después de ininterrumpidos tanteos logró señalar doce distintas clases de maderas para traviesas; luchó contra la opinión de muchas gentes hasta que demostró que la arena del tajo de Caldera era magnífica para muchas aplicaciones; también se puso a trabajar el quebrador de Dantas del cual se extraían — y aun se extraen en la actualidad— cinco clases distintas de piedra y polvo de la misma. De esta manera el ferrocarril se convirtió en uno de los departamentos mejor organizados, más eficiente y productivos de la administración pública.

El Ferrocarril en manos de los Prósperos.
Y ahora viene la decadencia... Imaginaron quienes se

Ya se inauguró la Estación de Gasolina



Donde Usted encontrará un servicio rápido y cortés y donde siempre habrá quien lo atienda con esmero.

Servicio de agua y aire para todo el mundo. Bomba de medida exacta que le garantiza precisión absoluta.

de Servicios Unidos, S. A.

en el nuevo y espacioso edificio de su propiedad
FRENTE A LA PLAZOLETA DE LA SOLEDAD

UDISCA, LTDA.

"UNION DISTRIBUIDORA CENTRO AMERICANA, LTDA."
Representaciones
APARTADO 86 San José, Costa Rica TELEFONO 4979

hicieron cargo del Ferrocarril después de la renuncia del Licenciado don Claudio Cortés q' esa empresa podía resistir, hasta la consumación de los siglos, toda clase de manejos. ¿Cómo deben interpretarse los lamentos o más bien el S. O. S. del actual Administrador? Nosotros interpretamos esa actitud como la de esas personas que han recibido una finca productiva y que por incuria no vuelven acordarse de que es menester cuidarla, vigilarla, evitar los derroches, y, por último, cuando se dan cuenta ya no tienen nada. Si analizamos con un poquito de detenimiento el estado actual del Ferrocarril al Pacífico llegamos a la conclusión de que ha venido a menos durante los últimos años. Veamos: el estado de la línea es desastroso; quienes viajan a Puntarenas se quejan del servicio pésimo de hoy día. El cable lo han dejado perder. Antes había una cuadrilla de expertos dirigidos por un señor Velázquez, de mucha experiencia, encargados de velar constantemente por él. De ese modo el servicio de teléfono del gobierno y del propio ferrocarril nunca se interrumpían. En la actualidad a veces pasan quince días interrumpidos los referidos servicios. En tiempos de la administración Cortés se inició el empedrado de la vía para que las traviesas colocadas sobre una cama de ese material duraran bastantes años. Al presente las cosas no andan con la diligencia de otrora. En aquella época se cambiaban rieles de 40

y 50 libras por yarda por rieles de 70 y 80 libras. Hoy...?

Traviesas, arena y piedra.

Antes, en tiempo de los señores Cortés, la explotación del tajo de Caldera producía un excelente material con el q' se atendían los ervicos del propio ferrocarril, surtían a Fomento para la construcción de carreteras y edificios escolares y, además, se creó el mercado de arena, vendiéndola ésta a seis colones el metro cúbico. En la actualidad suceden cosas muy raras que la opinión pública comenta en forma harto desfavorable. Se sabe de multitud de órdenes emanadas de la Secretaría de Fomento pidiendo carros de arena a granel, aduciendo muchas razones, por ejemplo que se necesitan pra construir tal carretera o tal edificio. El material se tira en diferentes "apartaderos" y luego se lo "lleva el viento"... a veces lejos... a veces cerca. En conclusión se trae mucha arena, se gasta mucho material rodante y no entra dinero al Ferrocarril. ¡He aquí una de las ventajas del régimen caldero-comunista! Otro tanto puede afirmarse de la arena del quebrador de Dantas.

Pero el caso más interesante es el de las traviesas. Dejamos dicho que don León Cortés había logrado, por medio de una cuidadosa selección, escoger las doce maderas para traviesas. Hoy se compran de laurel negro y de roble. Antes se era muy estricto en el recibo de tales implementos. Se seleccionaban según dimensiones comprobadas como las mejores: siete pies de largo, seis pulgadas de ancho, y ocho de alto. El Administrador en persona las recibía para evitar, en lo posible, pérdidas al ferrocarril y al erario.

Politiquería, farándulas y turismo de gratis.

No sólo en asuntos tan delicados, como los citados, las cosas son oscuras y andan de capa caída, sino que en los últimos tiempos el ferrocarril se ha convertido en una institución al servicio de los politicastros y de los amigos de éstos. Poco a poco el personal técnico ha sido desplazado; luego, cuantas veces lo indique el Cristianismo y los intereses del Caldero-comunismo, ceden trenes especiales para que traigan o lleven gentes a las reuniones políticas de la oligarquía, produciéndole con esto perjuicios indiscutibles a la empresa. En muchas ocasiones la opinión pública ha protestado por el abuso que los politicastros hacen con el Ferrocarril Eléctrico al Pacífico; pero nada ha valido, siguen llevando y trayendo farándulas. Por otro lado, la cantidad de pases a favor son numerosísimos; se cuentan por centenares los paniaguados que disfrutan de tarjetas para ir y venir por los trenes en forma gratuita. De esa manera, el régimen actual ha impulsado un interesante tipo de turismo entre los parásitos de la administración pública.

Consecuencias: muchos trenes y pocas entradas.

Esa forma de entender la administración de una empresa, q' antes fuera un orgullo de los costaricenses, magnífica fuente de entrada del fisco, hoy se ha convertido en un "elefante blanco". Todo ha aumentado menos las entradas. Han aumentado los empleos: antes eran 1200 ahora son 2000 (el trabajo de la contabilidad se hacía con 20 empleados hoy mantienen 450); antes corrían menos trenes pero

entraba más dinero

Si el Ferrocarril ha tenido que desarrollar mucho trabajo, ha tendido forzosamente que desgastarse el material rodante — las llantas de las ruedas no se cambian desde 1940—; y si a ello se agrega el creciente abandono en que ha caído por incuria de los últimos administradores que han atendido más a las órdenes de los politicastros que a las necesidades técnicas de la empresa, se comprende al fracaso experimentado por los administradores caldero-comunistas, y la indiscutible culpabilidad que tienen en la situación porque atravesó el Ferrocarril. Todavía el actual administrador con la mayor frescura habla del desgaste del material rodante y de otras cosas más, sin meditar primero en la explotación que le han hecho a la empresa los amigos del régimen.

Ahora se piden cinco millones de colones... ¿Que dicen de esto los camaradas que escriben la propaganda del oficialismo? La oposición tendrá la culpa de los desaciertos cometidos por el calderonismo en el Ferrocarril? ¿Ya hizo el actual Administrador el cálculo exacto de cuanto se va a gastar en la reparación del ferrocarril? ¿Andará por ahí un viento peligroso?

Pero no termina el asunto: antes el muelle de Puntarenas se cuidaba, se revisaba; hoy, cualquier ciudadano puede ir a Puntarenas y observarlo: ya casi no tiene piso. Los tabloncillos podridos; largos trechos constituyen un verdadero peligro.

Irán a remediar la situación del ferrocarril los comunistas con las fotografías que han publicado en "La Tribuna"? o lo pondrán a flote, es decir en buena situación económica con los artículos llenos de falsedades que a diario escriben en la sección de prensa más divertida que ha conocido la historia política de Costa Rica? ¡Oh, comunistas! La demagogia ha tropezado con la realidad: una administración pública desastrosa.

Todos sus regalos los conseguirá por sólo 3.00 en el **BAZAR CRISTAL**
Consúltenos

Uribe y Pagés — Botica Oriental — Bodega San Cristobal

Almacenes distribuidores en Costa Rica del **FAMOSO INSECTICIDA**

D. D. T. FLASH

HAGA sus pedidos a cualquiera de estos almacenes

BULOVA

El Mejor Reloj del Mundo
Joyería Scriba & González

EN SERIO Y EN BROMA

A los empleados de los Bancos que estuvieron en la huelga, les facilitaron ₡ 5000.—para que se ayudaran en sus gastos. Era muy natural pues no iban a vivir del aire. La huelga no era huelga de hambre. Siendo alrededor de 500 los empleados en huelga, salió pues como a diez colones por persona el adelanto que les hicieron para doce días, es decir una miseria; deberían haberlos ayudado con mucho más a pesar de ser una suma tan pequeña los empleados de banco, como personas correctas que son, devolvieron la totalidad de la suma.

Pero no obstante eso, los propagandistas del Caldero-comunismo están furiosos con ellos y criticándolos a más no poder. Pero ya se ve; cada ladrón juzga por su opinión. A esta gente les arde que ALGUIEN DEVUELVA CINCO MIL PESOS.

También la han emprendido con Don Benjamín Odio, Director del Registro Electoral.

El Sr. Odio, que más bien nos parece demasiado estricto y apagado a la letra de la Ley, es persona non-grata para el Caldero-comunismo. El y los nombramientos del Tribunal, serán siempre INCOMPATIBLES con las intenciones calderonistas. Mientras el Sr. Odio siga procediendo de acuerdo con la Ley, estará en peligro su puesto.

¡Cómo echan de menos a Manuel Isaac Ugalde!!!

En los últimos días ha estado en discusión el asunto de las fiestas cívicas. Que si se hacen... que si no; que si se pide una tregua; que si tal o cual cosa.

Nuestra opinión es ésta: Para evitar rozamientos, mejor es suspenderlas del todo... Pero estar preparados por si acaso antes de fin de año se nos escapa Calderón... como se rumora y es casi seguro... entonces ORGANIZARLAS DE NUEVO CON TODA SOLEMNIDAD.

Por que nos ran llegado noticias de fuentes insospechables que en la familia del Dr. hay

BULOVA

El Mejor Reloj del Mundo
Joyería Scriba & González

grandes preparativos de éxodo. Por ejemplo nos dijeron que un conocido comerciante muy entroncado con ellos, estaba como loco tratando de vender sus negocios que son cuantiosos, para trasladarse a residir con su familia a los Estados Unidos. También nos contaron que don Popo consiguió un hueso buenísimo en San Francisco. Que derecho... porque nos decían: don Popo de inglés solo sabe decir YES.

Lo del atolillo con el dedo es una cosa tan generalizada entre los Caldero-comunistas, que hasta ellos mismos se lo recetan.

Para convencerse, no hay más que oír una transmisión de radio comunista: siempre dicen: Calderón será presidente... la huelga fue un fracaso... les dimos atolillo... Otilio Ulate es enemigo de los trabajadores...

En fin, que lo q' dá esta gente es lástima pues están tratando de engañar como a un chino a su pobre Jefe y metiéndose como una inyección de entusiasmo... es decir ESTAN AUTORECETANDO EL ATOLLILLO CON EL DEDO

Peró el colmo es el ridículo en que se ponen al tratar de darle a sus campañas un aspecto de campaña contra el alcoholismo.

Ellos que a base de guaro lo hacen todo... hasta sus crímenes... que cuentan con adeptos tan enormes como Teodoro, Albertazzi, Fofa, Burumbún etc. etc. y aquí una lista como de 20.000 se atreven a decir: Costarricense: dele muerte al alcoholismo, votando por Calderón Guardia.

Que esperanza... el día q' se acabe el alcoholismo en Costa Rica, se termina de liquidar el Partido Republicano... no ve que sólo borracho puede uno ser partidario de matar gente por ambición?

Y en cambio nosotros diríamos. Costarricenses: Déle muerte al régimen de los logreros, los oportunistas, los rateros, las botellas... en fin de los ladrones, VOTANDO POR OTILIO ULATE.

Aviso a los camaradas:

CREMA DE ALMENDRAS

FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.

LA AGRICULTURA ... (Viene de la pág. PRIMERA) —

gunos llaman "bloque de la victoria" estaba en toda la intensidad de su propaganda, — a fines de 1943 y principios de 1944 — el señor Calderón, el señor Picado, el señor Mora y el señor Peralta, se dedicaron a prometer a los costarricenses una situación futura de maravillas agrícolas. Si el "bloque" llegaba al poder, ellos iban a revolucionar la economía nacional. Costa Rica sería un paraíso.

Veamos, pues, unas pocas de las promesas: "Después del 15 de setiembre... llevaré a la práctica el abaratamiento de los principales artículos de consumo del pueblo" (Calderón, set. de 1943.)

"Vamos a echar las bases de una agricultura robusta y floreciente... Vamos a hacer muchos miles de pequeños propietarios y vamos a proporcionar a esos pequeños propietarios dinero barato y maquinaria para que se ayuden a trabajar y dirección técnica para que no trabajen inútilmente..." (Manuel Mora, 23 de set. de 1943)

"... Debemos organizar la producción agrícola, estimular nuestras industrias, fomentar la pequeña propiedad... Pero, país esencialmente agrícola, ha de ser la agricultura el centro de nuestros afanes. El agricultor debe sentirse amparado y

Con sólo ₡ 3.00 solventa usted el problema de sus Regalos.

BAZAR CRISTAL

Consúltenos

Les recomendamos muy especialmente a todos los camaradas criollos que compren y se lean el número de AGOSTO de SELECCIONES. Ojalá que después que lo lean lo pasen.

estimulado por el gobierno: debe tener seguridad de que sus productos nunca le serán comprados a vil precio y que siempre le serán pagados a un precio que le deje ganancias..." (Picado, 23 de set. de 1943)

"El programa de gobierno q' apoyaron los partidos aliados busca esencialmente el bienestar del pueblo, la reorganización de la agricultura, el abartamiento de la vida, la defensa económica del productor, el incremento de la producción, la abundancia de los artículos de primera necesidad, el incremento de los cultivos de los alimentos primarios" (Sección del "bloque" en "La Tribuna", oct. 1943)

"... Por eso es que habilitaremos la producción para que nuestro país produzca artículos alimenticios en abundancia... el apoyo a la agricultura constituye en nosotros casi una obsesión" (Picado, 20 de enero, 1944).

"Producción y más producción; síntesis del programa que desarrollará la gestión administrativa de don Teodoro Picado... El problema básico del país, que es la desorganización de sus fuerzas productivas, será ahondado y resuelto por el Lic. Picado" (Don José Joaquín Peralta, 8 de febrero de 1944).

Y no seguimos con las promesas para no cansar a los lectores. Pero bastan estas simples muestras de charlatanería demagógica, para darse cuenta de la tremenda farsa que esas promesas significan. Las frases transcritas, que hemos tomado de "La Tribuna", son la más evidente demostración de cinismo y de irresponsabilidad.

La comparación

Si, la comparación no se hace esperar. Coja el lector cualquiera de las promesas transcritas, y diga si no tenemos razón de calificarlos a todos ellos de charlatanes. Manuel Mora, Teodoro Picado, Rafael Angel Calderón José Joaquín Peralta, todos incumplieron su palabra. No solamente fueron incapaces de mantener la situación anterior, en que la que mal que bien algo se hacía, sino que han llevado al país a la situación actual, en que la Secretaría de Agricultura no sirve para nada. Su fracaso en este terreno es definitivo, y no sabemos con qué cara andan pidiendo votos a los ciudadanos, haciéndoles las mismas promesas que hace tres años les hacían.

Los gobiernistas y los camaradas, han tenido un fracaso absoluto. Han metido el caos y el desorden en la agricultura nacional, y por su culpa el país se encuentra al garete a materia tan importante.

La Langosta

En los periódicos del miércoles se da una noticia reveladora, que demuestra hasta qué punto de inutilidad ha llevado el gobierno a la Secretaría de Agricul-

Directorio Profesional y Comercial

Mario Hernández Ureña
Abogacía — Negocios en general
Apartado 1133 — Tel. 5644

Licenciado
Rafael Carrillo Echeverría
ABOGADO Y NOTARIO
Tel. 5750 — Apartado 687
Altos Librería Española

BUFETE
SOTELA VILLALOBOS
Abogacía y Notariado
Lic. Rogelio Sotela M.
Lic. Jorge Villalobos D.
San José, Costa Rica
Pasaje Dent. Tel. 3090.

ING. PORFIRIO ALVARO GONZALEZ
ALAJUELA-PUNTARENAS
La mayor eficiencia en trabajos de ingeniería.

Lic. Eloy Morúa Carrillo
Abogado y Notario
Tel. 5116 Apartado 1485
Oficina Pasaje Dent

Licenciado
Arnoldo Jiménez Zavaleta
Abogado y Notario
Tel. 3256 Pasaje La Parra

BUFETE
Quesada & Chaverri
Abogados y Notarios
Apartado 626 Teléfono 4420
San José
125 v. al Norte de La Despensa

Lic. Alberto Marten
Abogado y Notario
Teléfono 5116—Ap. N° 898
Oficina: Pasaje Dent

BUFETE
Lic. Gonzalo Facio Segred.
Lic. Fernando Fournier
Lic. Rodrigo Facio
Lic. Alberto F. Cañas
Abogado y Notario
Altos de La Despensa
Teléfono 4595

Lic. Julio Ruiz Solórzano
Abogado y Notario
Tel. 2864 Ap. 16
Oficina 150 varas al Este Teatro Raventós

Licenciado
Omar Quesada Alvarado
Abogado y Notario
ALAJUELA

Lic. Alfredo Chavarría S.
Abogado y Notario
Apartado 1109 Teléfono 3635
Oficina: Altos "Edificio Clare"
50 v. Sur Diario de Costa Rica

José Francisco Carballo
Alfredo Gosi Bonilla
Abogados y Notarios
Of. 25 vs. al O. B. Francesa
Apartado 1360, Teléfono 6158

Trabajos de Mecanografía
Atención Contabilidades
Cálculos de Mercaderías,
Traducciones, etc.

R. A. Avila - J. J. Herrera
co/Banco de Costa Rica, S. J.

Ing. Ramón E. Ramírez
Abrirá pronto su Oficina de Ingeniería en esta ciudad
CONSTRUCCIONES y PRESU PUESTOS, MEDIDAS, ESPECIALIDAD EN REGADÍO.

Saborío y Argüello, Ltda.
Distribución de Mercaderías en General.
ALAJUELA

FARMACIA SERRANO
Lic. CARLOS A. SERRANO
300 varas al Sur del Teatro América
TELEFONO 3951

SAN JOSE, C. R.
ESMERADO DESPACHO DE RECETAS
RAPIDO SERVICIO A DOMICILIO

NO OLVIDE

Ramírez Valle

SOLO HACE UNA CLASE DE MUEBLES
"LOS MEJORES"

BULOVA

El Mejor Reloj del Mundo
Joyería Scriba & González

Con sólo ₡ 3.00 solventa usted el problema de sus Regalos.

Consúltenos

BAZAR CRISTAL

cultura. Ante la incompetencia de ese departamento, la Cámara de Agricultura se hará cargo de la campaña contra el chapulín. El gobierno no puede hacer nada. El gobierno no tiene iniciativa. El gobierno declara su incapacidad para combatir la plaga de la langosta. Y un organismo de carácter particular tiene que hacerse cargo de esa tarea tan importante.

Estas son las maravillas agrícolas que en 1943 nos prometían don Manuel Mora, don Rafael Angel Calderón, don Teodoro Picado y don José Joaquín Peralta.

Un abogado en la Secretaría de Agricultura

Ya ni siquiera disimulan el desastre. Ahora, con la renuncia del señor Peralta, han puesto de Srío. de Agricultura al Lic. don Hernán Zamora Elizondo, Srío. de Educación y profesor universitario. El señor Zamora no entiende nada de cuestiones agrícolas. Es un perfecto ignorante en estas materias, y sólo en la inconcebible charlatanería de este régimen se da un hecho semejante. La agricultura nacional en manos de un abogado...

Que se suprima la Secretaría de Agricultura

Esto es lo que se dice en la calle. Que se suprima la Secre-

taría de Agricultura. Que no se gaste dinero en un departamento que no hace nada. Que se ponga un "se alquila" en la puerta de entrada.

Los señores del gobierno se imaginan que los problemas de la agricultura son cosa sin importancia, que pueden ponerse en las manos de un profesor de gramática. Que se necesita hacer algo, pues que lo haga el Banco Nacional. Que se debe combatir el chapulín, pues que lo combata la Cámara de Agricultura. La Secretaría de Agricultura nada tiene que ver con estos asuntos.

Es una situación, verdaderamente lamentable, que demuestra hasta la saciedad la increíble incompetencia del gobierno para hacer frente a cualquier problema serio. Es una triste situación en la que hoy nos encontramos, con la agricultura nacional al garete.

Y para terminar, preguntamos: con qué cara pretenden seguir en el poder los que han tenido un fracaso tan estrepitoso? Cómo podrían explicar su desidia y su despreocupación por la agricultura nacional?

BULOVA

El Mejor Reloj del Mundo
Joyería Scriba & González



TEL. 5164

RADIOS "HOFFMAN"

REPRESENTANTES Y DISTRIBUIDORES

Almacén Eléctrico H. VARGAS y CIA.